

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo tiene como objetivo describir y explicar las construcciones causativas en odami o tepehuano del norte. Para efectuar esta tesis se tomaron referencias trabajos sobre las construcciones causativas realizados por varios autores, principalmente Comrie (1989), Haspelmath (1993), Payne (1997) y Song (2001). El trabajo de Comrie es, todavía hoy en día, un trabajo explicativo que permite dar cuenta de las diferentes características y mecanismos con que cuenta la lengua para expresar las construcciones que denoten causa y efecto.

Los trabajos más completos que hasta ahora se conocen sobre los odami o tepehuanos del norte son los escritos por Bascom (1982), en las cuales no profundizó mucho en el tema de las construcciones causativas. Por ello, el siguiente trabajo enfrenta la descripción detallada en la manera en que las construcciones causativas son expuestas en odami o tepehuano del norte. De esta forma, se ha tomado en cuenta todas las expresiones, ya que la lengua es rica en mecanismos que manifiestan la causatividad, es decir, cuenta con construcciones causativas que se expresan tanto por mecanismos léxicos, morfológicos y sintácticos.

La organización de este trabajo es la siguiente: en el primer capítulo se proveen datos acerca del nombre de la lengua, localización geográfica, información sociolingüística, antecedentes históricos y la organización social, también se incluyen

datos estadísticos del número de hablantes. Además se proporciona una breve caracterización tipológica de la lengua.

En el capítulo dos, se presentan las perspectivas sobre las que se fundamenta este estudio en lo concerniente a las construcciones causativas. Los enfoques a describir se sitúan dentro de la lingüística funcional y tipológica, considerando principalmente las hipótesis de Comrie (1989) y Payne (1997). Asimismo también expongo el tema de la causación directa e indirecta y el grado de control expuesto por Comrie (1989).

En el capítulo tres, se desarrolla el análisis de las construcciones causativas en odami o tepehuano del norte. Se da cuenta de las construcciones causativas léxicas, morfológicas y sintácticas, de los rasgos estructurales que presentan y de los aspectos semánticos que tienen que ver con las nociones de causación directa e indirecta.